

EDITORIAL

Pymes y alza del precio de la energía

Una región con niveles de pobreza y atraso salarial como la nuestra no puede distraerse del objetivo de crecer, y ese crecimiento requiere proteger a las empresas de sus 21 comunas, por lo que la definición de ayudas para enfrentar el alza de las tarifas eléctricas no puede desatender el corto plazo, ya que ahí se podría jugar la supervivencia de una parte importante de las Pymes de Ñuble.

Un fuerte impacto en los costos de las pymes, como consecuencia del alza de las tarifas eléctricas que comenzó a regir el pasado lunes 1 de julio, han advertido los gremios productivos de Ñuble. Según estimaciones del Ministerio de Energía, en enero de 2025 las tarifas para clientes regulados en nuestra región acumularán un alza de hasta 41% en comparación con los valores actuales. Pero se trata de estimaciones, dado que aún falta considerar otras variables, como el tipo de cambio y los nuevos decretos tarifarios que "traerán incrementos significativos en las tarifas de clientes comerciales, agrícolas e industriales pequeños y medianos, en zonas rurales del país, de hasta un 90% en la cuenta final, dependiendo de su comuna y opción tarifaria", como lo advierte un reciente informe de la consultora Energie.

A modo de ejemplo, un cliente residencial, que consume en promedio 400 kWh/mes y paga \$55.185, pasará a pagar \$77.380 por el mismo consumo en julio, y más de \$83.000 en octubre de este año. Por otro lado, un cliente tipo industrial o comercial en zona rural que consume actualmente 4.800 kWh/mes y paga \$1.000.000, pasará a pagar hasta \$1.900.000 por el mismo consumo en octubre de este año, dependiendo de la comuna en que se encuentre.

Para la región de Ñuble, el informe cita el ejemplo de Chillán, donde las alzas para los clientes comerciales e industriales será de hasta 53%. Asimismo, destaca el caso de la comuna de Yungay, donde los clientes comerciales e industriales rurales sufrirán alzas de hasta 71% y 54%, respectivamente.

El 82% de las empresas que existen en nuestro territorio son pymes, que históricamente han tenido menos acceso a

programas de apoyo de instituciones públicas, y sus ventas son 45% más bajas que el promedio nacional.

Evidentemente, ese cuadro se agudizará si la cuenta de la electricidad sube al doble.

La energía representa actualmente entre el 15% y el 30% de los costos de las empresas, dependiendo del tipo de actividad y el horario de funcionamiento, por lo que es urgente apoyar a las pequeñas y medianas, de manera de evitar que se profundice la destrucción de empleos que se observa en la región.

El jueves, el ministro de Energía, Diego Pardow, aclaró que el proyecto que ingresó el gobierno para triplicar el alcance del subsidio a las cuentas de la luz solo considera a clientes residenciales, y que para las pequeñas y medianas empresas se está pensando en otro tipo de ayudas, asociadas a recambio tecnológico y eficiencia energética. A nivel local, la seremi del ramo pretende desarrollar un proyecto con recursos del Gobierno Regional, replicando una iniciativa que se llamaba "Ponle Energía a Tu Pyme", basada probablemente en la implementación de sistemas fotovoltaicos de generación.

No es mala idea, pero evidentemente es una medida que tiene complejidades en su implementación y sus efectos se verán recién a mediano plazo.

Una región con niveles de pobreza y atraso salarial como la nuestra no puede distraerse del objetivo de crecer, y ese crecimiento requiere proteger a las micro, pequeñas y medianas empresas de sus 21 comunas, por lo que la definición de ayudas para enfrentar esta coyuntura no puede desatender el corto plazo, ya que ahí se podría jugar la supervivencia de una parte importante de las Pymes de Ñuble.